

**Redacción y Administración**  
 Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

**Precios de suscripción**  
 Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
 España, trimestre... 4'50  
 Unión postal, un año... 36'00  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado.

# La Cruz

DIARIO CATOLICO

**COLABORACIÓN**  
 No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.  
 Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.  
 Sin concisión no hay periodismo posible.  
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.  
 La correspondencia literaria al Director.  
 La económica al Administrador

**SECCION RELIGIOSA**

**SANTOS DEL DIA.**—Los Dolores de Nuestra Señora.  
**SANTOS DE MAÑANA.**—Stos. Isidoro y Ambrosio.

**Apostolado de la Oración**  
 (Aprobada y bendecida por Su Santidad).  
 (La asistencia á la santa Misa)

**ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES**  
 ¡Oh Jesús mío! por medio del corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.  
 Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos se esfuercen por oír Misa más veces y con más devoción.

**RESOLUCIÓN APOSTOLICA**  
 Oír Misa siempre que nos permitan nuestras obligaciones.

**CORTE DE MARIA**  
 Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Leche, en las M. M. Descalzas.

**Cultos para hoy**  
**CUARENTA HORAS.**—Principian en la iglesia de San Magin, permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.  
**Santa Iglesia Catedral.**  
 A las seis y media de la tarde, Rosario, punto doctrinal, canto de letrillas, sermón y motetes.  
**Parroquia de San Juan Bautista**  
 A las siete y media Misa y Comunión general con plática preparatoria.  
 A las diez Misa solemne.  
 Por la tarde, á las seis, Rosario, meditación y corona abreviada, sermón, cántico del «Stabat» y Bendición Papal con indulgencia plenaria.  
**Parroquia de San Francisco**  
 A las seis de la tarde Rosario y estaciones del «Via-Crucis».  
**Parroquia de la Stma. Trinidad**  
 A las cinco de la tarde Rosario y «Via-Crucis».  
**Iglesia del Sagrado Corazón**  
 A las siete y media Misa con Exposición y Comunión de primer viernes de mes.  
 Por la tarde, á las seis, tendrán lugar los devotos ejercicios del «Via-Crucis», rezándose el Rosario.  
**Iglesia de Ntra. Señora y Enseñanza**  
 El Apostolado de la Oración celebrará el primer viernes del mes, á las siete y media, con Misa de Comunión con plática preparatoria.  
**Iglesia de San Miguel**  
 A las siete y media habrá Misa de Comunión general con plática preparatoria. A las once, Misa solemne á voces y cuarteto, que celebrará el M. I. Sr. Corrector de la Congregación, Dr. D. Andrés Dexeus.  
 Por la tarde, á las cinco, vestirán el santo hábito los fieles que deseen ingresar en la Congregación y profesarán los que estén en disposición de hacerlo. Luego se cantará con toda solemnidad la Corona dolorosa, seguirá el sermón que dirá el citado orador, después del cual el Ilre. Sr. Corrector, dará la Bendición papal con indulgencia plenaria, finalizando la fiesta con la ejecución del «Stabat Mater», compuesto por el célebre maestro Giorza.

y por lo demás surjan otras soluciones tanto más venturosas y halagüeñas cuanto más nuevas é inesperadas? Dicen que no: dicen que toca á su remate el período de descomposición y el peligro de fuera ha crecido mucho y va creciendo. Al paso que la cosa se deshace, amenazando de un momento á otro caer un pedazo por acá y otro pedazo por allá, va disminuyendo el número de los que celaban por su conservación, y aumentando proporcionalmente el de los que desean que acabe lo más pronto posible.

Esa es la verdad. Con la muerte de los dos famosos jefes, fundadores del turno pacífico, han quedado los partidos turnantes que nadie daría por ellos el más ínfimo precio. No se entienden ni es posible que se entiendan jamás, y menos con lo que por defuera va agravándose el conflicto. Por acá los republicanos trabajan de veras por la unión y reúnen asambleas monstruos; por allá los partidarios de la descentralización van restando sin cesar adictos al sistema; acullá los anarquistas gritan sin cesar: ni Dios ni amo; y en todas partes el país cansado ya de tanta injusticia y de tanta corrupción, aguardando á pié firme cualquier calamidad que sobrevenga, con tal que acabe ésta, que tiene por la peor de todas.

Parece, en efecto, que esto se va, y se va por la posta. Pero es así que no se irá sin que lo echen, y quién lo echará? Ahí está el cuento. Lo probable, lo seguro es que quienes lo echen sean los mismos que lo echen la otra vez, y eso si que es halagüeño. Podrá venir el remedio después del supremo mal; pero entre tanto el mal vendrá, y su invasión ha de ser terrible. Los que recuerdan lo ocurrido la otra vez podrán formar idea aproximada, de lo que nos amenaza. Decimos idea aproximada, porque es muy posible que el trastorno que nos amenaza, segunda edición del que sobrevino hace treinta y cinco años, sea una edición corregida y aumentada hasta un punto inverosímil.

Por de pronto los que parecen llamados á llevar á cabo la hazaña no saben hablar sino de sangre y fuego, y es natural que, llegado el caso y no teniendo quien les vaya á la mano, hagan cualquier disparate.

Dígame lo que se quiera, el porvenir se presenta oscuro.

Están amenazados, con los intereses generales de la patria, los de la Religión y de las gentes honradas. ¿Quién los defenderá? Cuando los famosos presupuestos de Villaverde, cuando lo de la Srta. Uba y lo del casamiento de la princesa de Asturias, cuando lo de los jubileos, esos mismos que ahora se relamen de gusto pensando en la gorda que se avecina, á pesar de que teníamos gobierno constituido, y gobierno que se proclamaba amigo de la orden y de la paz, no hicieron sentir de un modo harto doloroso el peso de su plebeyo despotismo; ¿qué será ahora, cuando no haya policía que los prenda, ni guardia civil que les haga fuego, ni en ninguna parte autoridad alguna que les amedrente ó les imponga?

Dios es, al fin, quien sabe si este caso llegará; Dios es también quien puede librarnos de todo mal, si es que llega; pero juzgando de tejas abajo, ante la inminencia del peli-

gro, hay que traer á la memoria aquellas palabras de Aparisi: «el que tenga escopeta, que la guarde.» Si esto hubimos de recordar hace dos años con motivo de los referidos trastornos, con mucha más razón hay que recordarlo ahora. Volverán á sonar el himno de Riego y la Marsellesa; volverán á atronar los espacios los gritos de viva la libertad, y según advertía ya en su tiempo el Filósofo Rancio, y demuestra una constante experiencia, la mejor contestación á esas músicas y esos gritos es atrancar bien la puerta y requerir la carabina.

**PROTESTA SOLEMNE**

Hé aquí la que han publicado los superiores de las Congregaciones religiosas de Francia:

«Con fecha 1.º de julio de 1901, una ley votada por ambas Cámaras y acompañada de una disposición del presidente del Consejo, invitaba á las Congregaciones existentes á someter al Parlamento una solicitud de autorización y á facilitar todas las listas, estados y documentos que pudiesen permitir al Parlamento resolver con conocimiento de causa sobre cada una de las solicitudes presentadas.

Varias Congregaciones creyeron que era más conveniente para ellas disolverse en el plazo de tres meses concedido por la ley; las más, confiando en la invitación que se les hacía y contando con la declaración formal del señor presidente del Consejo, de que una solicitud, aunque procediese de asociaciones que se aprovecharan de una situación particular, les ponía el abrigo de toda suerte de peligros, presentaron esta solicitud en la forma y tiempo fijados en la ley.

A pesar de los valerosos esfuerzos y de los convincentes argumentos de nuestros amigos y de todos los amigos de la libertad, la Cámara de los diputados se ha negado á discutir las solicitudes presentadas por las Congregaciones religiosas de varones.

Solo nos resta dirigir á la opinión pública una defensa que sus representantes no han querido escuchar.

Hemos sido llevados á la barra en el Parlamento llamado á resolver sobre la vida ó muerte de nuestras asociaciones, sin que la Cámara se haya enterado siquiera de los documentos presentados y de los informes, favorables en más de dos tercios, de los Consejos municipales consultados; sin que se nos hayan comunicado los informes de los prefectos, por razón de los cuales se nos condena; informes de los que la Comisión solo ha citado extractos incompletos y elegidos exclusivamente entre los que nos atacaban; sin que los defensores en cuyas manos confiamos nuestra causa hayan podido siquiera levantar la voz en defensa de cada una de nuestras Asociaciones.

¿Es esta la justicia de Francia?  
 ¿Y de qué se nos acusa?  
 No tenemos que reproducir nuestra historia, tan gloriosamente unida á la de nuestra patria; pero ahí están nuestras obras: ¿por cuál de ellas se nos condena?  
 Sabemos bien que en ciertos periódicos se estampan cada día calumnias contra nosotros; fácil es mancharnos con las más innobles acusaciones á los ojos de los que no nos conocen.

Lo preguntamos confiadamente á todos nuestros conciudadanos; los religiosos que conocen merecen las odiosas acusaciones que se les dirigen? ¿Por qué, pues, sin prueba alguna han de suponer más culpables á los que no conocen?  
 ¿De qué se nos acusa?  
 ¿De no pagar los impuestos? Alguien ha podido creerlo. Pero hemos dado siempre al César lo que es del César, y si alguno de nosotros ha

creído conveniente defender ante los tribunales derechos que creían lesionados por gravámenes abusivos, ¿quién se atreverá á censurarle por ello?

¿De mezclarnos en política? Es una de las acusaciones que con más frecuencia y con mayor violencia se lanza contra nosotros. Cuando menos se nos debía permitir defendernos contra este prejuicio tan hondamente arraigado, y probar que, si ciertas personalidades habían descendido á ese ardiente palenque, no era éste el objeto de la labor apostólica de nuestras Congregaciones, únicamente consagradas á difundir el reino de Dios en la tierra.

¿De recibir la dirección de una potencia extranjera? ¿Como si todo cristiano no recibiese del Vicario de Jesucristo la dirección de su alma, y como si esta dirección pudiese ofrecer el menor obstáculo al poder civil, respecto al cual no deja de predicarnos la obediencia!

Y permítasenos agregar que, si una dirección pudiese excitar nuestro celo en el servicio de Francia, sería la del glorioso amigo de Francia que hoy gobierna la Iglesia.

¿De substraernos á la dirección de los Obispos, y de disminuir y paralizar la acción del clero secular? No tenemos que contestar á esta ofensa: los Obispos lo han hecho por nosotros y nos felicitamos de tener ocasión de dirigirles públicamente el sincero homenaje de nuestro más profundo agradecimiento, y repetir una vez más el testimonio de nuestra adhesión.

¿De resistir á los poderes públicos? ¿Acaso el acto á consecuencia del cual se nos condena, no es la prueba mas patente de la deferencia que mostramos á los representantes de estos poderes? ¿Es acto de rebeldía solicitar autorización del Gobierno y facilitarle todos los estados, listas, estatutos y comprobantes que nos pidió?

Varios de nosotros sólo tienen de congregación una apariencia superficial; otros tenían desde hace tiempo existencia legal como asociaciones; todos han dirigido solicitud al Gobierno: ¿podíamos dar prueba mayor, no solo de sumisión, sino aun de confianza á los poderes públicos?  
 ¿Es esta la recompensa de la confianza que mostramos?  
 Se nos acusa de ricos, poderosos y activos. Nuestra riqueza se muestra ante la luz del sol; cuando en cambio de nuestro trabajo hemos podido realizar alguna economía, la empleamos en sostener nuestras misiones, en cuidar á nuestros ancianos, en formar á nuestros jóvenes, y lo que pueda sobrar lo reservamos para construir una capilla, un hospicio ó una escuela, de la que el pueblo esta llamado á gozar lo mismo que nosotros y que no nos impide que continuemos siendo pobres en nuestras celdas.

¿A quién se consagra nuestro poder ó nuestra actividad? Hágase luz sobre nuestras obras; no se prodiguen acusaciones vagas y vanas; examínese, inspecciónese, compruébese, y si se comprueba que estas obras perjudican á la paz y á la prosperidad de Francia, condenémoslas entonces.

Si, por el contrario, como estamos íntimamente convencidos, estas obras son todas de paz, de beneficencia, de sacrificio, de caridad y de misericordia; si nos unimos y damos la vida por Dios y por Francia; si al someter libremente nuestras voluntades á la rígida y santa disciplina de las Ordenes, y al renunciar á los goces de la familia y al uso de las riquezas, sólo nos proponemos reservar más fuerzas para el servicio de la humanidad, entonces que la justicia hable y defienda nuestros derechos.

Al fin y al cabo deberá decir la última palabra; que los hombres pasan y la justicia no muere.

¿Y qué haremos ahora?  
 Con una confianza que nada puede destruir ni alterar, seguiremos haciendo el bien y difundiendo la palabra de Dios; porque ninguna violencia podrá impedir que nos sacrifi-

quemos, y contra la palabra de Dios no hay trabas.

La Iglesia y las Ordenes religiosas están habituadas á sufrir por la justicia y alcanzar la victoria.

Hemos dicho lo que somos; nos dirigimos á todos los franceses de buen sentido y de buena fe para que nos juzguen, no según las palabras de ciertos periódicos, sino según nuestras obras, que todos, si quieren hacerlo, pueden comprobar fácilmente.

Confiamos en la justicia de Dios, confiamos también en la justicia de nuestra patria, y estamos seguros de que vendrá un día en que se nos hará justicia.»

**PRONOSTICOS DEL TIEMPO**  
**Primera quincena de abril**

No nos abandonarán las corrientes aéreas del Atlántico en esta quincena, durante la cual tendremos tres cambios atmosféricos de alguna importancia, que se desarrollarán del 5 al 7, del 10 al 13 y el 15.

El miércoles 1.º habrá algunos elementos de perturbación atmosférica en el Cantábrico y al SO. de la Península. Por su escasa fuerza y estado de oposición sólo producirán algún chubasco en las regiones inmediatas, con vientos de entre SO. NO.

La influencia de una depresión que tendrá su centro el viernes 3 en las islas Británicas, y de otro núcleo de bajas presiones que estará hacia las Baleares, se dejará sentir en dicho día en las regiones vecinas al Cantábrico y Mediterráneo.

Domingo, 5.—Una depresión del Atlántico avanzará hacia la entrada del Canal de la Mancha, ocasionando en nuestra Península régimen de chubascos, especialmente desde el NO. al Centro, con vientos fuertes del tercer cuadrante.

Lunes, 6.—Se habrá bifurcado la depresión citada, situándose el núcleo más importante para nosotros en el golfo de León.

Continuará el mismo régimen del día anterior, con vientos del cuarto cuadrante, que harán bajar la temperatura.

Martes, 7.—Al SO. de Irlanda llegará otra invasión oceánica, que producirá algunas lluvias en nuestras regiones, particularmente en el NO. y N., con vientos de entre SO. y NO.

Desde el 8 mejorará la situación porque la depresión del día anterior se encaminará al mar del Norte y no será sensible en la Península, más que en la región septentrional.

Viernes, 10.—Se presentará en el Cantábrico una nueva depresión que ocasionará lluvias y algunas nieves, principalmente en la mitad N. de nuestra Península, con vientos de entre O. y N., que producirán una baja notable de temperatura.

Sábado, 11.—La referida depresión que habrá pasado por las Castillas y la Mancha, estará en el Mediterráneo, entre Alicante y Argelia. Todavía se registrarán algunas lluvias, en particular desde el paralelo central al S. E. de España.

Del 12 al 13 actuará en el archipiélago inglés un centro borrascoso y otros núcleos de bajas presiones habrá en el Cantábrico y Mediterráneo.

Dada esta disposición de fuerzas obrando en sentido contrario, creemos que no podrán prosperar y que los efectos no corresponderán á la intensidad que suponemos debieran adquirir estos centros perturbadores, produciéndose solamente en los días 12 y 13 algunas lluvias, especialmente en las regiones próximas al Cantábrico y Mediterráneo, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 14 empezará á invadir nuestra Península por el SO. una depresión de cierta intensidad que aparecerá por los parajes de Madera.

Miércoles, 15.—Avanzará hacia nuestras regiones esta depresión, ocasionando lluvias bastante generales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

SSFEIJOON.

**ALERTA**

Muchos son los que lo dicen y lo dicen con un tono revelador del más profundo convencimiento: esto se va. Años hace que vimos la misma fatídica fórmula, que algunos parecían tener en estampilla; pero eran pocos éstos tales y no fijaban plazo al cumplimiento del tremebundo pronóstico. Hoy, por el contrario, la afirmación puede decirse general, y aun cuando no se señala plazo fijo, convienen todos en que el plazo puede ser muy breve.

Acaso se engañen. Otras ocasiones ha habido en que, sin ser el poder tan unánime, se ha temido con fundamento el gran cataclismo, y pasaron los años sin que el cataclismo viniera: cesaron los peligros externos, y para los internos se hallaron venturosas soluciones. ¿No podría en la actualidad ocurrir lo propio? ¿No es verosímil que los agentes extrínsecos depongan su actitud amenazadora,

## NOTICIAS

## LOCALES Y REGIONALES

Hoy viernes, á las diez y media de la misma tendrán lugar en la iglesia parroquial de San Francisco, solemnes honras fúnebres para el eterno descanso del alma del malogrado joven don José M. Artal, hijo de nuestro estimado amigo el distinguido profesor de este Instituto don Angel.

Dadas las simpatías con que cuenta la familia Artal y las bondades que atesoraba al finado, no dudamos que serán muchos los amigos que ofrecerán sus oraciones á Dios para que haya acogido su alma amorosamente.

Al igual que los años anteriores el lunes de la semana próxima se hará la designación de los doce pobres que habrán de asistir al acto del lavatorio de los pies el día de Jueves Santo en la iglesia Catedral. Oportunamente publicaremos los nombres de los que hayan sido designados.

En el salón del papa del Palacio Arzobispal fué colocado ayer el grandioso cuadro con el retrato de Su Santidad León XIII que estuvo expuesto en el balcón principal de la morada de nuestro señor Arzobispo en las pasadas fiestas del jubileo pontificio.

Por la autoridad eclesiástica ha sido designado para cubrir la vacante de vocal de la Junta local de instrucción primaria de la ciudad de Reus, producida por defunción del Rdo. D. Antonio Boqueras, el Rdo. D. Juan Batalla, párroco de la Purísima Sangre de la misma ciudad.

Por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes se ha dictado una real orden disponiendo que por los Rectores se remita á los inspectores de primera enseñanza relación de las escuelas privadas que hayan cumplido los requisitos exigidos para que puedan ser consideradas compensables como públicas.

Para las seis y media de esta tarde se halla convocada la junta local de reformas sociales.

Ayer reunióse la Comisión municipal de Ensanche á fin de resolver varios asuntos de su competencia.

Habiéndose formulado algunas reclamaciones contra el decreto de 12 de marzo próximo pasado que establece se verifiquen en Madrid los exámenes de vigilantes terceros del cuerpo de Prisiones, en vez de ser en las capitales de provincias, como antes ocurría, se dice en la Dirección del Cuerpo que la innovación redundaba en beneficio de los interesados, puesto que tiende á la unificación del escalafón y á evitar las dudas que daban lugar las diferentes propuestas de aspirantes aprobados.

Pero el público dice que dicha medida redundaba en beneficio del Centro, que no tiene más que alargar la mano para cojer lo que en provincias es solo accesible á pocos.

Porque han de ir por ello á Madrid, donde nadie les hace caso.

Hoy, cualquiera que sea el número de señores concedidos que se reúnan, celebrará sesión de segunda convocatoria el Excmo. Ayuntamiento.

En el tren de las nueve de la mañana es esperado, procedente de la corte el señor gobernador civil el que se supone llegará acompañado de los señores marqueses de Grigny y de las Atalayuelas.

Habiéndose recibido en el ministerio de Agricultura reclamaciones formuladas por las Cámaras de Comercio de Guipúzcoa y Navarra, solicitando se modifiquen ó se deroguen las disposiciones contenidas en el real decreto que con fecha 11 de marzo de 1892, dictó el ministerio de Fomento sobre adulteración de vinos, alegando que de hecho no se cumplen ni observan las referidas disposiciones, como también que su cumplimiento en las actuales circunstancias produce notorios perjuicios al comercio de vinos, y considerando conveniente reunir datos y antecedentes, con cuyo conocimiento pueda dictarse la resolución más procedente respecto de la cuestión expresada, se ha dispuesto por real orden del ministerio de Agricultura que por los gobernadores civiles de las provincias se comuniquen á dicho Centro ministerial cuantas noticias les sugieran á extremos tan importantes como los de averiguar si se cumplen ó no en las respectivas provincias los preceptos del real decreto de 11 de marzo de 1892, dictado por el ministerio de Fomento, y en caso negativo inquirir cuáles sean las causas de su incumplimiento, y las protestas ó reclamaciones que se hubiesen formulado en contra de su aplicación, expresando las razones que le sirvan de fundamento.

Ayer estuvo en esta ciudad el exdiputado á Cortes por el distrito de Vallés don José Orga.

Tan pronto como sea consagrado el nuevo obispo auxiliar propuesto para Barcelona, Dr. D. Ramón Cortés y Güell, se instalará en el palacio episcopal, habiéndose empezado las obras necesarias bajo la dirección del arquitecto diocesano D. Calixto Freixa.

Las habitaciones que ha de ocupar su señoría ilustrísima son las del piso primero con luces á la calle de la Paja; según parece se abrirá una puerta de acceso por la plaza Nueva.

En vista de las cotizaciones diarias oficiales de la segunda quincena del mes actual, se ha declarado, por real decreto del ministerio de Hacienda, que el tipo medio del cambio en el indicado período ha sido el 34,44 por 100, correspondiendo; en su consecuencia, una reducción de 26 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúen en las Aduanas durante la primera quincena del corriente mes de abril.

Para el cargo de auxiliar de la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes de esta provincia, vacante por ascenso del Sr. Santaella á oficial de Secretaría de la misma, ha sido nombrado interinamente D. Enrique Montero.

Durante el presente mes celebrará sus sesiones ordinarias la Comisión provincial en los días 8 y 18, á la hora de costumbre.

Ha sido adjudicada á don Andrés Jaussana en 35.983 pesetas la subasta para la conservación de la carretera de Barcelona á Santa Cruz de Calafell.

Definitivamente la misa de campaña y jura de la bandera tendrá lugar el próximo domingo, á las diez y media, en el extremo de la rambla de San Juan, junto al monumento de Roger de Lauria y con el ceremonial que ha pocos días anunciamos.

En vista de que por el gobernador civil de Barcelona se concedió autorización á aquel municipio para atender al pago de empleados, fundándose para ello en el art. 14 de la real orden de 26 de enero último, el Ayuntamiento de esta ciudad ha hecho la misma petición al de esta provincia esperando fundadamente que será atendido.

La situación creada por el decreto del Sr. Maura sobre ordenación de pagos en los municipios no puede ser mas violenta, hasta el extremo que las Alcaldías se ven imposibilitadas de atender las más perentorias y justas necesidades.

A consecuencia de ello, dice un colega local que este año no se facilitarán los 24 blandones que siguiendo tradición y piadosa costumbre se entregaban al templo metropolitano para ser colocados en el Monumento.

Ello no obstante creemos que con un poco de buena voluntad, pidiendo la oportuna autorización el M. Iltre. señor gobernador civil, este no había de denegarla.

Ayer se reunieron en las Casas Consistoriales las comisiones de Aguas y Ensanche.

A D.ª María de la Concepción Arnalich Aragonés, de esta ciudad se le ha concedido la pensión anual de 625 pesetas, del montepío militar.

Los mozos de escuadra de Sallent detuvieron y pusieron á disposición del juzgado á diez jóvenes trabajadores de una fábrica, que insultaron á un sacerdote que, revestido de roquete, y con cruz alzada, acompañaba un entierro.

Asegúrase que en breve se constituirá un Sanatorio de tuberculosos en la cumbre de San Llorens del Munt, monte que alcanza una altura de 1.120 metros. El Sanatorio se construirá en el planicie de «Ca'n Poble», más inmediata al «caball Bernat», donde está instalado actualmente un horno de ladrillería, y un poco más distante se construirá la fonda ó hospedería.

El nuevo Gobernador civil de Barcelona Sr. González Rothows, nació en Madrid el 24 de marzo de 1865, posee la carrera de Derecho.

A los veinte años, el Sr. Cánovas del Castillo le presentó para diputado por Santiago de Cuba.

El Sr. González Rothows piensa continuar en Barcelona la misma política del Sr. Espinosa de los Monteros, que le parece ha sido correctísima.

El martes á las once de la mañana, en la fábrica de harinas de los Sres. Piñol y Compañía en los alrededores de Jesús (Tortosa), tuvo lugar una sensible desgracia.

El dependiente Manuel Forés fué cogido y arrollado por una rueda que, es-trujándole entre el engranaje, quedó muerto en el acto, con la cabeza destrozada y machacado y roto el cuerpo.

Según se dice, dicho obrero había ya sufrido otro accidente, en una fábrica del Sr. Pallarés.

## VAQUERÍA SUIZA

Este importante establecimiento sirve leche al público todos los días mañana y tarde. Las horas de ordeñar serán de seis á nueve de la mañana y de cinco á siete de la tarde.

Se expendirá exclusivamente en las mismas cuadras, Calle de Armañá entre las de Lauria y Adriano, y en los almacenes de loza, cristal y porcelana que la Sra. Vda. de José Mercader posee en la Rambla S. Juan, 44.

A todas horas y particularmente las de ordeñar, podrá el público visitar la Vaquería.

**Nota importante.**—Las vacas que acaba de recibir esta casa son Suizas, venidas directamente de aquel país.

**Neurostógeno Sugrañes.**—Curación pronta y radical, en sus múltiples manifestaciones.

**Ovi Lecitina Giol.**—El remedio más eficaz para las convalecencias.

## Extracto del Boletín Oficial

Real orden del ministerio de la Gobernación revocando un fallo de la Comisión mixta de reclutamiento de Málaga.

Circular del Gobierno de la provincia encargando á varios señores alcaldes se sirvan acusar recibo de la circular respecto á vacunación y revacunación.

El Gobierno civil inserta una comunicación dirigida á la Alcaldía de Reus autorizando un pago fuera del turno establecido por el Real decreto de 28 de enero último.

Anuncios del negociado de minas del Gobierno de la provincia haciendo saber que D. Jaime Anguera y Anguera vecino de Darmós (Tivisa) ha solicitado la concesión de doce pertenencias mineral de plomo con el nombre de «Ampliación á la Tafall» sitas en el término de Mola, y D. Conrado Balcells Ferraté, solicita se le concedan mil doscientas pertenencias mineral de plomo con el nombre de «Josefina», sitas en el término municipal de Cornudella.

Anuncio de la Audiencia Territorial de Barcelona referente á los exámenes generales para la habilitación de Secretarios de Juzgados municipales.

Los Ayuntamientos de Bonastre y Milá y las Alcaldías de La Nou, Puigpelat, Valls, Banyeras, Pira, Catllar, Alfara, San Jaime del Domenys y Molá insertan anuncios de diferentes servicios municipales.

Edicto del Juez municipal de Cornudella citando á los herederos de Antonio Pellicer Miró para que dentro el término de veinte días comparezcan en aquel Juzgado.

## DESDE ESPLUGA

Espluga de Francolí 1 abril 1903.

Sr. Director de LA CRUZ

Muy señor mío: Con el más profundo pesar, pongo en conocimiento de V. el hecho ocurrido en las inmediaciones de Poblet, el domingo próximo pasado, día 29 de los corrientes.

Un grupo de republicanos capitaneados por Lerroux y seguidos de una turba *ejusdem furfuris*, se presentaron en el lugar indicado y celebraron allí un mitin el más escandaloso.

Habló Lerroux, y peor que una boca de infierno, profirió las más horribles blasfemias contra Dios, y contra lo más santo y sagrado, al propio tiempo que enseñó doctrinas y dió consejos los más impíos y muy contrarios á los de nuestra Madre la Iglesia y á la sana moral. En una palabra, frailes, curas y conventos y todo lo que huele á Religión, todo fué despreciado y pisoteado de la manera más horrible, con escándalo hasta de muchos que abundan en las mismass ideas de partido.

Inmediatamente después de Lerroux dirigieron la palabra al auditorio algunos cofrades y es de suponer que dirían las mayores sandeces, para mejor manifestarse de esta manera discípulos aprovechadíssimos de tan insignie maestro.

Celebrado el mitin, se dirigieron á la estación de esta villa y al punto de marchar el tren, según se nos dijo, se profirieron algunos vivas y mueras muy horribles y escandalosos.

Si bien es verdad que causa tristeza el referir un hecho de semejante naturaleza, en cambio, con verdadera alegría, podemos afirmar, que en Espluga de Francolí, han producido las doctrinas de Lerroux un efecto contraproducente, llegando á decir los mismos amantes de la República de esta villa, que las palabras de Lerroux eran asquerosas y que se oponían abiertamente á su manera de sentir.

Creía Lerroux que nuestro país era país de fieras sedientes de sangre de frailes y curas y se equivocó. Creía también que todos los republicanos que habian de oírle, aplaudirían sus enseñanzas, y resultó todo lo contrario, á lo menos podemos responder de los republicanos de Espluga, los que quedaron sumamente disgustados.

Enterado el celoso Párroco de esta villa de tan horribles blasfemias y de semejantes insultos á la Religión mandó que inmediatamente después de la función del Septenario de los Dolores que en estos días se está celebrando en esta parroquia, se cantase la Letanía Lauretana en desagravio de tantas ofensas dirigidas á Dios y á nuestra Madre la Igle-

sia, cuyo acto fué realizado con mucha devoción por todos los fieles congregados en el santo templo.

El P. Pascual Llobet, encargado de los sermones del Septenario, hizo ver desde el púlpito á los fieles que le oían, el mismo día que se celebró el acto de desagravio, las funestas consecuencias que se siguen de las malas doctrinas de Lerroux y de toda esta gente sectaria, se lamentó en gran manera de que muy cerca de una población católica como Espluga se hubiese presentado una turba de comisarios del infierno, propagadores de enseñanzas tan perversas, y llamó la atención á los padres y madres de familia, diciéndoles que si por desgracia algunos de sus hijos hubieran oído semejantes doctrinas, trabajasen con sumo empeño para arrancar de sus corazones esa simiente maléfica y que tanto desmoraliza al hombre.

Se nos dijo que en el acto de la celebración del mitin, para mantener el orden estaban presentes algunos números de la guardia civil de Vimbodí.

Suyo aifmo. in Corde Jesu

El Corresponsal.

## Nacionales y extranjeras

Dicen de Viena que muchas partidas de búlgaros han atravesado, la frontera turca, engrosando las filas de los rebeldes de Macedonia. Los albaneses adictos á la causa turca se entregan á actos de bandidaje en Macedonia, habiendo sitiado una villa de Servia. Las tropas turcas acuden en auxilio de los serbios. La situación empeora cada vez más. Los albaneses en número de 5.000 han sitiado Mitrovitz, gran energía para impedir la matanza de la población servia por los albaneses, los cuales acaban de saquear Vontchitrier.

Después de la semana santa se espera en Madrid, de regreso de Santiago, al Sr. Montero Ríos. A treinta diputados se dice que ascenderá el grupo monerista en el futuro Congreso.

A la edad de 107 años ha muerto en Tordesillas (Valladolid), una gitana llamada Juana Jiménez. Había tenido seis hijos, de los cuales viven cuatro, y deja 36 nietos, 24 biznietos y 14 tataranietos. La salud de la anciana había sido perfecta hasta los últimos días de su vida. Había nacido en un pueblo de Aragón.

El fiscal de la Audiencia de Cuenca ha procesado á un concejal del Ayuntamiento de San Clemente por delito de estafa y falsificación, pidiéndole 700 años de presidio.

Si es broma puede pasar....

Se ha fijado en todos los pueblos de Francia un documento cuyo texto dice así:

«Padres y madres de familia:

La Cámara, después del discurso de Combes, acaba de suprimir nuestras Escuelas libres, proscribiendo á los insignes maestros que cran desde hace tantos años los educadores de nuestros hijos.

Los Ayuntamientos han sido consultados antes de la votación.

He aquí la respuesta:

1.075 han votado por el mantenimiento de las Escuelas.

454 contra.

142 no han respondido.

¡La inmensa mayoría por la libertad!

¡La Cámara la suprime!

¡La voluntad nacional ha sido violada!

Franceses:

M. Combes ha osado decir que la libertad de enseñanza no es una libertad natural.

¡Que es una concesión del Poder!

Lo que quiere decir.

Nuestros hijos no nos pertenecen, ¡son del Estado!

¡Es, pues, este Estado quien los mantendrá!

¡Jamás se ha cometido atentado igual contra la familia y la libertad!

A la tiranía, respondamos con la organización y con la acción común.»

Los créditos previstos en el Reino Unido, para el mantenimiento y desarrollo de su flota de guerra, ascienden para el actual ejercicio á 861.437.500 pesetas, (estando el cambio á la par) contra 781.387.500 á que ascendieron en el anterior ejercicio; lo que dá un aumento de 80.050.000 pesetas. Si á la primera cantidad añadimos el importe del presupuesto de Guerra, obtendremos la enorme suma de 1.725.000.000 pesetas.

¡Cuan lejos estamos del desarme!

En unas excavaciones practicadas en la antigua ciudadela de Metz, ha sido descubierta una caja metálica que pesaba varias arrobas.

Abierta, no sin grandes esfuerzos, vióse que contenía multitud de monedas de oro, relojes y alhajas que, además de ser muy valiosas, tienen extraordinario mérito artístico é histórico.

La caja tenía en su parte superior la siguiente inscripción: *Carolus V Rex.*

Se calcula que el valor de los objetos descubiertos asciende próximamente á 3 millones de francos.

No parece confirmarse la noticia dada por algunos periódicos ingleses de que el rey de Inglaterra, con motivo de su viaje á Lisboa, vaya á Madrid.

La primera piedra del gran dique seco de Brest (en el puerto del Comercio), cuya proyectada construcción oportunamente anunciarnos, se colocará el día 17 del próximo mayo.

La eslorra del precitado dique alcanzará 225 metros, y la distancia entre los muros laterales será de 25 metros en la base y 35 al nivel del terreno. El calado que podrán tener los buques que quieran entrar en él oscilará entre los 9'50 y los 11'40 metros, según sea la altura que obtengan las marcas.

## CURIOSIDADES

## Al Polo Norte á pie

En los Estados Unidos se está preparando una nueva expedición al Polo Norte, cuyo jefe parece haberse empeñado en romper los antiguos moldes y dar á la empresa un carácter original.

Llámase este viaje Mr. Pelletier, y va á llevar como compañero á un noruego apellidado Lawson. Mr. Pelletier es vegetariano, y no cree que sea preciso alimentarse de carne fresca, aceite de ballena, velas de sebo y todas esas «golosinas» con que los explotadores árticos acostumbran regalarse mientras el mercurio está próximo á la congelación. Su comida consistirá estrictamente en sustancias vegetales, pues asegura que en varios viajes que ha hecho por los países más septentrionales de América, jamás ha probado otra cosa y le ha ido perfectamente; sin que le venciera el frío ni se le helase ningún miembro.

También condena Mr. Pelletier el uso de los trajes de pieles; dice que las pieles no sirven para nada bueno más que para venderlas, y que si la Naturaleza ha provisto de gruesos y velludos cueros á los animales, no ha sido para que se abriguen, sino para que duerman en blando.

También se declara contrario á la costumbre de llevar grandes jaurías de perros esquilados y matar unos para dar de comer á otros.

Piensa llevar solamente cinco perros, cuyas excelentes condiciones ha experimentado durante varios años.

Se espera que la expedición saldrá poco antes de comenzar la primavera, siendo probablemente San Francisco el punto de partida.

Al llegar á las regiones de los hielos, el viaje continuará á pie.

## Conferencia íntima de Bismarck

La Gaceta de Francfort anuncia haber sido descubiertas las cartas dirigidas por Bismarck á su esposa durante la guerra de 1870.

Aquellas fueron guardadas por la Princesa de Bismarck en un cofrecillo cuya apertura no se verificó hasta después de su muerte, lo que impidió que dicha correspondencia formara parte de la colección publicada hace tres años.

El total de documentos hallados, entre cartas y telegramas, es de 80. El primero, escrito en Maguncia, lleva la fecha del 2 de agosto de 1870.

La última carta dirigida por Bismarck á su mujer es del 5 de marzo de 1871, y está escrita en Versalles.

La correspondencia de que nos ocupamos contiene, según parece escasas indicaciones de carácter político. Es, sin embargo muy interesante, porque revela el estado de espíritu del autor durante la epopeya franco-prusiana.

Una Revista de Berlín, «Die Gartenlaube», ha adquirido el derecho de reproducción de estas cartas, que aparecerán dentro de poco en una serie de volúmenes económicos.

## Legumbres medicinales

La cebolla facilita la expectoración, es digestiva, aperitiva, y aplicada sobre heridas recientes, después de asada, acelera la cicatrización de aquéllas.

La borraja en ensalada tiene propiedades capriacas, es laxante y depurativa de la sangre.

El apio es antireumático.

La escarola es estomacal y dietética.

La col cocida, aplicada en forma

de emplasto, resuelve los tumores y calma los dolores nerviosos.  
El tomate es refrescante.  
La semilla de calabaza tomada en ayunas en proporciones crecientes, desde cinco a veinte pepitas, es un remedio eficaz contra los parásitos intestinales, como las lombrices y la solitaria.

SECCION OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

**NACIDOS.**—Emilio Sans Cartañá.  
**FALLECIDOS.**—Josefa González Vidal, plaza Palacio, 3, (14 años).  
**MATRIMONIOS.**—Ninguno.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

**Embarcaciones llegadas ayer**  
De Ayamonte y es. en 20 ds., l. «Serafin», de 55 ts., c. M. Vazquez, con efectos, consignado a D. José M. Ricomá.  
**Despachadas**  
Ninguna.

CIERRES DE BOLSAS

Madrid, 2

	Día 31	Hoy
4 por 100 interior contado.....	75'82	76'00
4 por 100 ídem fin de mes.....	76'07	76'12
4 por 100 ídem fin próximo.....	00'00	00'00
4 por 100 amortizable.....	96'40	96'40
Carpets amortizables.....	95'60	96'65
Banco de España.....	481'00	481'00
Tabacalera.....	429'50	431'50
Cambios de París.....	35'00	34'95
Ídem de Londres.....	33'96	33' 6
4 por 100 exterior.....	00'00	00'00

Cambios de Barcelona, día 2

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres a 90 días fecha.....	33'50	dinero
Id. a 60 días fecha.....	00'00	"
Id. a 3 días vista.....	00'00	"
Id. cheque.....	34'03	papel
París a 90 días fecha.....	35'30	"
Id. a 3 días vista.....	00'00	"
Id. a la vista.....	00'00	"
Hamburgo a la vista.....	00'00	"

EFFECTOS PUBLICOS

Anterior	Dinero	Pape
76'00 4 % interior fin mes.....	76'05	76'07
76'65 4 % ídem fin próximo.....	00'00	00'00
96'45 Deuda Amort. fin mes.....	96'55	96'60
96'45 ídem fin próximo.....	00'00	00'00
95'90 Cptas. Amort. fin mes.....	00'00	00'00
97'20 ídem fin próximo.....	00'00	00'00

OBLIGACIONES CONTADO

00'00 Ferc. Barc. Zarag., adh.....	00'00	00'00
00'00 " " Se. A.....	00'00	00'00
00'00 N. España, L'rida a Reus y Tarragona acc. adh.....	00'00	00'00
104'25 N. Esp. especs Seg.....	104'50	104'75

Última Información

Servicio especial de La Cruz

**La política en Zaragoza**  
Madrid 2, 10'40 m.  
Amplian desde Zaragoza las noticias que adelantamos respecto al disgusto causado entre los silvelistas por causa de la inteligencia entre los señores Maura y Castellano, diciendo que los antiguos posibilistas se aprestan a la lucha frente a los trabajos del Sr. Moret, presentando un candidato, el Sr. García Gil, que goza de muchas simpatías en aquella ciudad, y que la comisión de silvelistas que hoy debe llegar a esta Corte trabajará con empeño para que el Sr. Silvela evite que subsiga el pacto entre el ministro de la Gobernación y el exministro canovista.

**Otro jaleo**  
10'50 m.  
De Salamanca comunican que por haber sido abofeteado un estudiante por un inspector de policía, una comisión de escolares fué a visitar al gobernador, negándose éste a recibirla.  
Los estudiantes hicieron una gran manifestación ante el Gobierno civil, apedreando el edificio y pidiendo la destitución de aquel inspector.  
Fuerzas de policía intentaron disolver a los manifestantes, resultando heridos dos inspectores y contuso un guardia.  
Reina gran excitación.  
**Manifiesto interesante**  
11'50 m.  
Dicen de Almería que el jefe de los silvelistas ha publicado un ma-

nifiesto electoral en el que lamenta que sean postergados los antiguos conservadores, y afirma que no acepta designaciones de nuevos candidatos, apoyando solamente al Sr. García Alix.

Noticias de Melilla

12'21 t.  
Un despacho de Melilla dice que lograron entrar en Beniside los insurrectos, que fueron recibidos triunfalmente.  
Ha pedido refuerzos Muléy Amrani.

Desgracia en una fábrica

12'38 t.  
Han comunicado de Jerez de la Frontera que en una fábrica de harinas explotó una caldera y que, por efecto de la explosión, un fogonero fué lanzado a distancia y cayó bajo el volante, que lo destruyó.  
El maquinista había salido del local momentos antes de ocurrir el siniestro, y a ello debió su salvación.  
Un trozo de la techumbre fué lanzado a 80 metros de distancia.

Obreros heridos

1'10 t.  
Telegrafían de Ciudad Real que en las minas de San Quintín explotó un barreno, quedando heridos seis obreros, de los cuales uno fué rocido en estado casi agónico y los demás muy graves.

Disgusto en la benemérita

3'15 t.  
Telegrafían de Zaragoza que la oficialidad de aquella Comandancia de la guardia civil se halla muy contrariada por el propósito del ministro de la Guerra de conceder el ingreso en aquel cuerpo a los jefes y oficiales del ejército de la escala de reserva, pues entienden que con ello se vulneran sus derechos, considerándolo como la ruina del cuerpo.  
Los jefes y oficiales de la benemérita en Zaragoza secundarán cualquier acto de sus compañeros de otras Comandancias.

Los ministeriales

3'25 t.  
Los ministeriales se muestran satisfechos de que se haya llegado a un acuerdo en la reducción de los aumentos en el Presupuesto.  
Los amigos del Gobierno se felicitan de que el general Linares se haya convencido de que el país quiere tener ejército en proporción de sus necesidades.

Al entrar en el Gabinete el general Linares habla impuesto un contingente de cien mil hombres.

El rey Eduardo en Lisboa

4'10 t.  
Un despacho de Lisboa da cuenta de que hoy llegó a aquella capital el rey Eduardo de Inglaterra, el cual no desembarcará hasta mañana a las once.

De Guerra

4'25 t.  
El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una disposición concediendo al inspector médico de segunda clase D. Luis Homs dos meses de licencia para trasladarse a Barcelona y Caldetas con el fin de atender al restablecimiento de su salud.  
También publica el Diario Oficial una Real orden aprobando el programa y presupuesto necesario para el material sanitario de un cuerpo de ejército en cada región.

Acto luctuoso

5'10 t.  
Se ha verificado el entierro del cadáver de la señora viuda del general Jovellar, madre política de los generales Linares y Montes Sierra.  
Al fúnebre acto han asistido distinguidas personalidades.

Los sucesos de Salamanca

5'50 t.  
Circulan rumores alarmantes respecto a que algo muy grave ha ocurrido en Salamanca, por consecuencia de los tumultos que ayer produjeron los estudiantes, y de los que damos cuenta.

Se ha dicho que allí se habían reproducido los trastornos resultando heridos algunos individuos y aun también se asegura que había habido algún muerto.

El señor Silvela a quien hemos interrogado acerca de tal rumor, ha manifestado que las noticias que nasta entonces habían llegado al Gobierno, daban a entender que serían falsos dichos rumores.

Esto no obstante, en algún centro de información se ha dicho que quizá con los sucesos de Salamanca se relacione el hecho de no asistir al acto de la jura el señor Maura, suponiéndose que a aquella hora conferenciaba con el gobernador de Salamanca.

Bolsin

6 t.  
En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 76'10.  
Fin mes, 00'00.  
Fin próximo, 00'00.  
Francos, 34'95.  
Empréstito nuevo, 96'80.

Lo de Salamanca

6'10 t.  
El Sr. Maura ha celebrado una conferencia telefónica con el gobernador civil de Salamanca, en la cual parece que éste ha confirmado los sucesos de que dimos cuenta.

(Al intentar nuestro corresponsal dar más detalles sobre el asunto, el delegado gubernativo de la estación telefónica en Madrid ha cortado la comunicación).

En el expreso. A Barcelona

6'15 t.  
Ha salido en el expreso el gobernador de Barcelona.

A la estación han acudido a despedirle varios amigos, y momentos antes de partir el tren llegó el Sr. Planas y Casals, quien entregó al nuevo gobernador el nombramiento que había firmado el rey en favor suyo.

El Sr. González Rothwos iba a partir sin llevar consigo su nombramiento que el Sr. Maura entregó al Sr. Planas y Casals al saber que éste acudiría a la estación a saludar a aquel funcionario.

El Sr. Planas y Casals

6'23 t.  
El Sr. Planas ha conferenciado con el Sr. Silvela, tratando de asuntos electorales y de política general en Cataluña.

Jura de la bandera en Cádiz

6'35 t.  
Telegrafían de Cádiz que se celebró con gran solemnidad el acto de jurar la bandera los reclutas.

Asistieron los regimientos de Pavía y Alava y un regimiento de artillería.

El acto resultó brillante, habiéndolo presenciado inmenso gentío.  
Después de la misa de campaña desfilaron las tropas ante el general Lopez de Haro.

También asistieron al acto los niños de las Escuelas municipales.

Más de Salamanca

10'17 n.  
Ha presentado la dimisión de su cargo el gobernador civil de Salamanca, la que le ha sido admitida por el Gobierno.

El gobernador se dispone regresar a Madrid, habiéndose encargado del mando civil de la provincia el presidente de la Audiencia, el que se ha hecho asimismo cargo del expediente incoado contra el inspector de policía causante de los sucesos.

Graves sucesos

10'30 n.  
Los manifestantes de Salamanca han apedreado el edificio del Gobierno civil teniendo que refugiarse en él los agentes que lo custodiaban para librarse de la agresión.  
Donde más importancia han tenido los sucesos ha sido en la Universidad en la que han entrado a galope la guardia civil de a caballo.

El Ayuntamiento se halla constituido en sesión permanente en la que se da cuenta de los despachos

Observatorio meteorológico de esta Universidad Pontificia.—Día 2 abril.

Longitud en tiempo O Horas. 5 Mins. 1'8 Segs. E. Greenwich.—Latitud 41°, 7'11" N.—Altitud 95 Metros

HORAS de observación.	BARÓMETRO a 0° y al nivel del mar.	TEMPERATURAS EN GRADOS CENTIGRADOS						VIENTOS	
		Normal	MÁXIMA Sol	Sombra	MÍNIMA Reflec.	Sombra	Oscilac.	Dirección	Vel. 24 hs.
9 mañana	756'54 Milíms.	16'80	24'50	21	10	10'75	10'25	S. O. E.	180'25 kms.
3 tarde	755'06 Milíms.	16'40							

  

HORAS de observación	ESTADO del cielo	NUBES		PSICROM Humedad relativa	AGUA evapada en 24 horas	LLUVIA en 24 horas	OBSERVACIONES particulares.
		Cantidad	Clase				
9 mañana	Nuboso	0'9	CirrCum	0'82			
3 tarde	Casi Cubierto	0'4	NimCum	0'79	5'50		

telegráficos cursados por dicha Corporación al Gobierno.

Los profesores de la Universidad reunidos en claustro extraordinario acordaron que por el Rector se telegrafe al ministro de Instrucción pública pidiéndole que interponga sus buenos oficios para que sean destituidos el gobernador y el comandante de la guardia civil.

El Rector ha dirigido un manifiesto a los estudiantes recomenándoles sensatez y cordura y concediéndoles vacaciones de Pascuas a partir de hoy.

De la refriega sostenida entre la fuerza pública y los estudiantes resultaron dos de éstos muertos; uno con una herida de sable en la cabeza, calificada de pronóstico reservado, y otro de otro sablazó en el vientre que lo está de gravedad.

En los claustros del Instituto hay algunos regueros de sangre y en la pared de la cátedra donde murió uno de los escolares hay señalados más de veintés balazos.

De política

10'52 n.  
El marqués de la Vega de Armijo ha insistido en las declaraciones que ayer hizo en Palacio.

Ha dicho que el partido liberal es el único que puede compartir el poder con los conservadores.

—Los intimos del general Azcárraga refutan con gran labor la significación reaccionaria que por algunos se les ha atribuido.

El Diario Universal comenta esta actitud deduciendo que los Azcárragistas consideran posible y aún probable que sus jefes se hallan en disposición de volver a ocupar el poder.

Los sucesos de Salamanca en Madrid

10'52 n.  
El Sr. Silvela ha celebrado una larga conferencia con el Sr. Maura enterándose de las noticias de Salamanca y de las medidas que se han adoptado.

Parece que los republicanos piensan hacer algunos actos de protesta.  
Los estudiantes han visitado las redacciones de los principales periódicos al objeto de consignar una enérgica protesta por los sucesos ocurridos en aquella capital castellana.

Han convocado para esta noche a todos sus compañeros a una reunión que tendrá lugar en la Tertulia progresista.

Mañana proyectan no acudir a las clases y celebrar una manifestación.

Pequeños grupos de escolares han recorrido durante el día en actitud pacífica las principales calles de la Corte.

EXTRANJERO

Marconigramas públicos

París.—Chamberlain presentará próximamente a las Cámaras un proyecto de ley, a fin de instalar el servicio de telégrafo sin hilos entre las capitales del reino.

Se supone que el proyecto se aprobará sin oposición.

En Jerusalén

París.—Un telegrama fechado en el Cairo comunica que un terremoto ha producido grandes destrozos en Jerusalén y en los establecimientos del monte de los Olivos.

Han ocurrido algunas desgracias con motivo de haberse hundido varias casas.

De Tánger

París.—Cerca de Tánger, las tribus de Beni-Hassan y Cheraghda luchan entre si e impiden las comunicaciones entre Fez, Tetuán y Tánger, viéndose el Gobierno sin medios de impedirlo.

También, según noticias de Fez, se sabe que el pretendiente ha regresado a Tazza.

La situación se ha agravado en estos últimos días.

De Londres

París.—La Cámara de los Comunes, después de una acalorada discusión, fijó en tercera lectura los efectivos de la marina durante el presente ejercicio.

MENCHETA.

Tip. de F. Sugrañes, Conde de Rius, 9.

IMPORTANTISIMO a los Herniados

(TRENCASTS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar: los herniados (trencasts) es el de que no basta la compra de un buen braguero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que sólo puede llevar a cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen braguero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma ó construcción apropiada a la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

Son muchos los que han acudido a consultarme creídos de estar herniados (trencasts) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto a mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los siete años de práctica en la casa Clausolles de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

"Bragueros de todas clases, lo más práctico y moderno para la curación de las hernias."

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchuc para la completa curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

ESTABLECIMIENTO

LA CRUZ ROJA

Reus, Plaza Prim, Reus

CLÍNICA DENTAL

DE

D. Fulgencio Agustí Aléu

Unión, 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

SUBASTA VOLUNTARIA

El día 8 de abril próximo a las diez, en el despacho del Notario D. Trinidad de Martorell, Apodaca 25, 1.º 1.º, tendrá lugar la subasta voluntaria de cuatro fincas sitas en el término de la Canonja y partidas «Pineda», «Oliua», «Pineda» y «Pineda» respectivamente.

Los títulos de propiedad de las fincas y pliego de condiciones para la subasta de las mismas, estarán de manifiesto en la expresada Notaría, todos los días de nueve a doce.

SECCION DE ANUNCIOS

TIENDA DE PAPELES PINTADOS

FRANCISCO DE A. CARBONELL

REUS.—Arrabal Robuster núm 4.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones.  
Cristales, transparentes, marcos dorados.  
Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confección de cielo—rasos.  
Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

REUS.—Arrabal Robuster núm. 4.—REUS

GRAN ESTABLECIMIENTO

de Sastrería, Camisería y Corbatería de

VICENTE BRELL

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan 57, TARRAGONA

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.  
Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.  
Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

EMULSIÓN NADAL

Unica que contiene 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao y los glicerofosfatos é hipofosfitos de cal y sosa.

Es la mejor y más agradable

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona. Analizada por los doctores Bonet, catedrático de farmacia de Madrid, y Codina Lánglin, de Barcelona. Es el mejor y más agradable alimento concentrado, medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, recimiento de los huesos, salida de los dientes; necesario á los niños, embarazadas y personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, Escrófulas, Raquitismo, Linfatismo, Dolores, Diabetes, aumenta la leche y el vigor.

El aceite es recibido directamente de Noruega, clase extra (no congelable), emulsionado con maquinaria moderna y fuerza motriz. Es una crema fluida, blanquísima y homogénea. Se conserva indefinidamente.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

AL POR MAYOR: CENTROS DE DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona

FARMACIA MODERNA

M. JUANOLA

Cuenta esta farmacia con inmenso surtido de especialidades y aguas minerales necientes. Gran escrupulosidad en el despacho.

PRECIOS ECONOMICOS

CALLOS: Se curan con el CALLICIDA JUANOLA

B. Misericordia núm. 2.

TOS

LAS MEJORES PARA CURAR LA

PASTILLAS SERRA

y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro, pues no contienen opio ni morfina.

SE VENDEN: Farmacia del Centro de Manuel Font, Rambla San Juan, 57.—Teléfono 48.

CAPAS DE 3 Á 20 DUROS

Grande y variado surtido de capas de paños superiores con elegantes y variados embozos á precios de fábrica.

Estambres, Cheviots, Gergas, pañetes, franelas.  
Mantas de lana y algodón. Géneros para luto, corsés, Mundos, paraguas, Sábanas de hilo y algodón. **Todo á precios baratísimos.**

GANGAS

Mantas algodón de 8 palmos ancho por 11 y 12 largo, nueve reales.  
Sábanas de 7 y 12 palmos ancho por 11 y 14 de largo, ocho reales.  
Paraguas de ocho reales

J. Guell, Mayor, 39.—Tarragona

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

MERCERÍA, PAQUETERÍA Y NOVEDADES

DE

RAMON ABELLO

Géneros de punto, cuellos, puños, corbatas y novedades de todas clases para caballeros y señoras.

Cuellos y boas para señora y niña. Gran surtido en tiras bordadas.  
Perfumería de las mejores marcas del país y extranjero.

Especialidad en adornos para vestidos de señora

Calcetines de lana para caballero á una peseta par

Precios sumamente económicos en todos los artículos.

Tarragona.—Conde de Rius, 10.—Tarragona

Lecitihna de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

RAMBLA SAN JUAN, 58.—TELÉFONO 48

NEURASTENIAS

ANEMIAS

CLOROSIS

VEJEZ PREMATURA

CONVALESCENCIAS

Se curan infaliblemente con el NEUROSTEÓGENO Sagrañes

Depósitos

Dr. M. Nadal y Dres. Cuchí y Mirambell

TARRAGONA

LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA

INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

SUSCRIPCIÓN: Tarragona, trimes're . . . 4 pesetas

Resto de España, id. . . . 4'50 "